
2012年9月18日 星期二

湖北武汉汉口居民吕婆婆1987年办了一张存折，
用到1993年时上面还有75 . 98元余额，去年这张存折
被找到，如今她想取出存折上面的钱，银行工作人员
却声称从2005年9月21日起，该行对不足300元的小额
账户收取小额储蓄管理费，每年12元。而吕婆婆的账
户余款一年利息可能不到12元，算下来，吕婆婆还可
能倒欠银行的钱。(9月16日《楚天都市报》)

相信像吕婆婆这样有闲置不用的银行卡或存折
的人不在少数。而且很多账户里的钱都低于银行规
定的小额账户管理费收取标准(日均余额低于300元)，
被收取小额账户管理费，并最终倒欠银行钱的情况
不在少数。虽然75 .98元不是什么大数目，但全国有同
样情况的账户里的钱加起来就是天文数字。

储户存钱到银行本是对银行信任的举动，相信
银行能保管好自己的钱，并及时支付利息以使其增
值。可自从银行发明了小额账户管理费，一切就全变
了。对小额账户，银行不仅不用支付利息，还把储户
的钱彻底变成了自己的。万一储户想要撤销账户，还
得付清欠款。存钱不仅没能保证资金安全，还莫名其
妙背上了债务。银行这个储户资金的管家，反而侵吞
储户资金，偏偏这一切还以貌似“合法”的方式进行，
实在让人不解。

虽然有金融主管部门的批复，银行在收费前也
都在媒体作了公告，但其收费的合法性仍然存在疑
问。在银行之前与储户签订的开设储蓄账户协议中
并没有收取小额账户管理费这一条，银行的一纸公

告能否取代双方的协议？起码也得打个电话通知储
户，才算尽到告知义务。平时银行打电话、发短信推
销理财产品倒是很积极，为什么要收费了，偷偷摸摸
在报纸上登个广告就算告知了？难道我们在报上登
个广告，就能随便去银行金库拿钱了吗？

即使是主管部门也无权改变双方已生效的合
同，随意剥夺储户的个人财产。而且小额账户管理费
的所谓服务也很荒唐。像吕婆婆，近20年未动存折，实
际上银行这么多年没有给其提供任何管理服务。既
然没有提供管理服务，又怎么能收费，更别说靠着这
个自己定的收费规定把储户小额账户里的钱全挪到
自己的腰包里了。

中国银监会、中国人民银行、国家发展改革委

2011年3月14日联合下发的《关于银行业金融机构免
除部分服务收费的通知》称，当年7月1日起，已签约开
立的代发工资、退休金、低保、医保、失业保险、住房
公积金的账户，将免收小额账户管理费。说明管理部
门已经意识到收取小额账户管理费导致的问题，那
为什么不直接取消呢？工资、退休金、低保、医保、失
业保险、住房公积金是钱，其他账户难道就不是老百
姓的血汗钱了？

小额账户管理费完全是银行侵吞储户钱财的乱
收费，理应彻底废除。事实上，很多中小银行就没有
此种收费。可见，一些银行所谓的国际惯例根本站不
住脚。各级消费者协会应该主动站出来，声讨银行的
霸王条款，维护消费者的合法财产不受侵犯。

消防水枪向天空喷出水龙，几位领导模样者
打着伞，“冒雨”谈论着现场工作……近日，一条

“乐山领导冒雨视察工作”的微博迅速扩散。当地
此举无非是为了展现对于招商引资工作的重视。
然而，恰恰是这一自以为是的宣传创意，从另一
个侧面暴露出一些地方过分依赖权力“保驾护
航”的畸形营商氛围。一个地方的营商环境好坏，
关键是要看其是否有公平公正、健康透明的市场
交易环境。换言之，在一个成熟健康的市场中，投
资者理应“不找市长找市场”，官员“冒雨工作”绝
非好的招商宣传。

要想办法应对“养老金不够花”

2011年全国城镇单位从业人员月平均工资
为3483元，养老金替代率约为43 . 6%。替代率过
低，意味着退休人员的生活水平将会大幅度下
降。提高替代率需要从两个方面入手，一方面，尽
快建立“安全至上、市场参与、立足长期回报”的
个人账户基金投资管理办法，将企业人员基本养
老金替代率提高到50%左右。在公职人员养老金
制度方面，尽快进行制度结构调整，将公职人员
基本养老金的替代率降低到50%。另一方面，大
力发展企业年金和商业养老保险，政府应通过税
收减免等方式对这两种重要的补充保障模式进
行鼓励和支持。

还自行车路权是公平补课

日前，住建部、国家发改委、财政部联合发
文，要求加强城市步行和自行车交通系统建设，
严禁通过挤占自行车道来拓宽机动车道。捍卫自
行车路权，既是迫切的民生诉求，也是对城市发
展的深切反思。自行车作为低碳出行方式的重要
分担者，其对城市环境和交通的意义不言而喻，
早就应该提上议事日程。在城市建设已经格局初
定的背景下，重启自行车路权，变自行车“行路
难”为行路顺、行路安，是一次“公平补课”。

提高教师素质不能仅靠行政规范

教育部此前公开征求意见的幼儿园和中小
学《教师专业标准(试行)》已正式实施。制定教师
专业标准固然重要，但如果仅有标准，却无落实
标准的机制，这些标准很有可能停留在纸面。提
高教师素质不能只靠行政规范，还需在中小学
(幼儿园)建立民主管理的现代学校制度，有关师
德的规范，应该由教师行业委员会制定；有关对
教师能力的评价，应该由教师同行委员会进行。
这才抓住了规范学校办学、提高教师素质、保障
受教育者权益的要害。

(大众网 王晓亮 辑)

昨天，国家广电总局电影局副局长毛羽在宁波出席第五届农
民电影节时透露，国产电影正在面临进口大片更为严峻的挑战：从
2003年到去年，连续9年国产电影票房的市场份额都占到50%以上，
而今年上半年下降到了30%多。电影局计划将于近期出台政策，利
用专项资金的宏观调控，来鼓励更多的电影院放映国产影片。(9月16
日《北京青年报》)

作为电影局，关心国产电影，希望电影院多放映国产片，这种心
情是可以理解的。但是，指望利用专项资金的宏观调控，来鼓励电影
院多放映国产片，恐怕未必能收到预期效果。归根到底，国产电影还
是快速提高质量和层次，才能赢得观众青睐，才能被电影院乐意多
放映。

我倒觉得，假如电影局真能列出一笔专项资金，与其用于鼓励
电影院多放映国家影片却又无济于事，不如用来为各地多建设一
些平价电影院。毕竟，如何让更多的观众、尤其是普通阶层观众走入
影院，并经常走入影院，这是一个更重要的问题。

冯小刚、张艺谋等电影界的政协委员曾向全国两会提交了一
份关于加强中小城市电影院建设的提案。他们认为，国内现有的银
幕无法满足日益增长的观影需求。而和影院太少相对应的，则是电
影票价太高，导致许多观众很少、很难进入影院观看电影。

如今，很多电影人的眼光都盯在了票房收入上，而把服务大众
的理念放在了一边。就拿好多贺岁片来说，确实拍得不错，票房收入
也很可观，但高昂的票价，让许多收入较低的人望而却步。如果我们
的电影市场每年只靠陈凯歌、冯小刚这些大导演拍摄的大片来支
撑，那么，除了满足少数人的观影需求和投资方、制作方的创收欲
望，又能给大众带来什么呢？

事实上，中小城市、农村才是中国电影的最大市场。电影走平价

路线和二三线城市路线，不仅能让更多的观众经常进入电影院，看
得起电影，还能促进电影市场的繁荣，带动更多影片风靡，岂不是一
举多得？

所以我认为，在全国各地多设立平价电影院，让电影回归大众，
应该成为各地、各方面共同关注并努力实现的方向。解决好这些问
题，别说中国电影市场成为全球第二，就是成为全球第一，也不是没
有可能。反过来，如果解决不好这些问题，让电影长期成为大城市、
高薪阶层的“专利”和小地方、普通大众的“奢望”，就算电影市场成
为全球第一，又有什么值得高兴的呢？电影可不是单单为小众服务
的！

日前在南开大学召开的全
国高校体育工作座谈会上，教
育部体育卫生与艺术教育司司
长、第九届大运会组委会秘书
长王登峰列举一个令人惊讶的
数字：半个月前，他出席北京
大学2011级学生军训结业典礼
时了解到，两周军训期间，近
3500名学生累计看病超过6000
人次，特别是第一周，晕倒者
众多。(9月16日《中国青年报》)

曾经有一位父亲发出感
慨：“20岁儿子的体力不及48
岁的老爸，当代大学生的体质
怎么这么差呢？”

近年来，入学军训成为检
验大学生体质的最佳镜鉴。在
每年的“大学第一课”中，大
学生体质差频频现于报端，着
实令人堪忧。单单就2010年，9
月8日，武汉一所高校的一名女
生在军训现场突然倒下，被诊
断为脑死亡；9月10日湖北某学
院大一新生徐迅在军训的第一
天不幸猝死；青岛某大学新生
军训第一天，3小时有20多人晕
倒或申请休息，而扬州市某校
新生军训刚开营，正式军训尚
未开始，仅仅一个半小时，就

有40多个学生因为受不了高温
败下阵来。

高分的代价是体能的下
降，这反映的是高考制度下的
教 育 环 境 造 成 的 制 度 缺
“钙”，畸形的教育体制之
下，最终导致学生一门心思沉
于题海战术之中，身体一天天
损耗透支着，最终伤害最大的
依旧是孩子。

学生体质的大滑坡，终究
是“唯分是举”和身心发展的
错位，学生成为了考试机器，
“阳光体育”以及“每天锻炼
一小时”也成为应景式的口
号。落空的体育锻炼，必然造
成学生体能的急剧下降，难以
承受哪怕仅仅一周低强度的军
训。

如今的大学生，宅男宅女
沉迷游戏，抑或一心只读圣贤
书，最终无视体育锻炼。大学
生的身体素质的现实状况，实
质上打了当下教育体制响响的
一记耳光，希望大学生军训晕
倒的现状能够打醒有关部门，
重新认识和改变学生体质教育
中存在的问题。

漫 画/ 李晓宜
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银行侵吞储户钱财的收费该叫停了
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“冒雨工作”绝非
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学生体质下降
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专项资金不如用来建设平价影院
□ 万阕歌
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